



Retos educativos

Sesión
3

El Estado mexicano posrevolucionario consideró prioritario el aumento de la cobertura educativa para hacer realidad el mandato constitucional que considera a la educación como un derecho. En el siglo xx, se redujo significativamente el analfabetismo, al pasar de 80% en 1910 a 9.5% en el año 2000. A partir de 1993, se estipuló en la Constitución la obligatoriedad de la educación secundaria, llegando a una cobertura de más de 95% de los adolescentes en edad escolar.

Hoy, el gran reto es brindar educación de calidad en todos los niveles (básico, medio superior y superior) y aumentar el número de estudiantes que continúan en la escuela después de estudiar la secundaria. También es necesario que los jóvenes egresados de las universidades tengan oportunidad de encontrar un empleo formal con un salario justo.

A pesar de que algunas universidades mexicanas compiten ventajosamente con instituciones extranjeras, los técnicos y profesionistas especializados no son suficientes para el desarrollo del país, por lo que el vínculo entre el sector educativo y el productivo debe fortalecerse.



Los adolescentes en...

262 millones de jóvenes en el mundo no tienen acceso a la escuela. Para 2030, la ONU fijó un ambicioso objetivo: que todos los adolescentes tengan escuela y accedan a una educación de calidad para que comprendan su entorno, vivan con equidad e inclusión, y participen en la solución de los retos del planeta Tierra. ¿Qué cambiaría si todos asistieran a la escuela?

Salud y seguridad social

Las instituciones de salud fundadas desde 1943 por los gobiernos mexicanos tuvieron logros notorios: mediante campañas de vacunación, consiguieron reducir la incidencia de polio y viruela; los trabajadores afiliados al IMSS o al ISSSTE accedieron a atención médica, jubilaciones y pensiones.

Sin embargo, desde la década de 1980, muchos mexicanos se han ido quedando sin cobertura de seguridad social, pues ésta se encuentra vinculada a un empleo formal y hay millones de personas en empleos informales. Esto se ha intentado subsanar con la ampliación de programas sociales, especialmente en el ámbito rural, pero grandes segmentos de la población siguen excluidos. Otro problema son los cambios en los hábitos alimenticios, pues el consumo de comida chatarra y la falta de actividad física de gran parte de la población ha propiciado el aumento de enfermedades como diabetes, hipertensión y obesidad (figura 3.37).



Figura 3.37 En México, 70% de la población adulta presenta sobrepeso u obesidad, y cada vez son más los niños, niñas, adolescentes y jóvenes que la padecen. Hombre utiliza una cinta para medir su cintura.



Contaminación y cambio climático

El deterioro ecológico provocado por la industria y el aumento de vehículos que usan combustibles fósiles ha sido más notorio en las grandes urbes como Tijuana, Monterrey, Guadalajara, Puebla y la Ciudad de México. Las ciudades generan además gran cantidad de basura, aguas negras y ruido, que impactan negativamente en la salud de las personas y en el medio ambiente (figura 3.38). Las áreas rurales se han afectado por la deforestación, la contaminación de ríos y la minería a cielo abierto.



Figura 3.38 Se estima que cada día se generan más de 85 mil toneladas de basura en el país. Por ello, es muy importante participar en las campañas de reciclaje. Bordo Poniente.

El uso de combustibles fósiles en la industria y el transporte provoca la emisión de gases de efecto invernadero que ocasionan el aumento de la temperatura del planeta. El cambio climático planetario, que es el resultado de estas acciones, afecta cosechas, provoca pérdida de biodiversidad y ocasiona fenómenos meteorológicos más extremos, como huracanes más potentes, inundaciones o sequías. Todo ello impacta en el desarrollo económico y social del país y del mundo.

Políticas gubernamentales y participación ciudadana

Para superar esos obstáculos, es importante que se logren establecer acuerdos entre el gobierno y la ciudadanía, y que se conviertan en políticas que garanticen el desarrollo sustentable, es decir, que, además de satisfacer las necesidades económicas y sociales actuales, se protejan los ecosistemas y se garanticen las condiciones para que las generaciones futuras cuenten con los recursos para alcanzar el bienestar sin afectar el equilibrio natural del planeta.



Para saber más sobre los retos que enfrenta el país, consulta el recurso audiovisual *El desarrollo sostenible en México*.

Actividad 3

Propuestas para mejorar el futuro de México

1. En equipos, comenten cuáles son los retos más importantes en materia de educación y salud en México.
2. Expongan si la contaminación, el cambio climático, la industrialización y la urbanización no planificada han afectado su localidad.
 - a) Escriban una lista de los principales problemas ambientales que enfrentan y propongan posibles soluciones, explíquenlas y lleguen a acuerdos compartidos con el grupo.
3. En grupo, discutan y reflexionen sobre la importancia de la organización social para enfrentar los problemas actuales. Lleguen a una conclusión y anótenla en su cuaderno.